

Gonzalo Izquierdo

## "Estudio de las Ideologías Chilenas"

—Yo no espero que mi libro tenga una repercusión de tipo polémico —asevera el joven historiador—. El trabajo está destinado a mostrar una actitud, una ideología chilena del siglo pasado a través de la Sociedad de Agricultura que quiso en alguna medida socializar ciertos conceptos y preocupaciones. No he tomado el tema de la agricultura aprovechando este momento en que es de gran actualidad. La Sociedad no se refiere solamente a la agricultura, sino que también se preocupa de la higiene, del ornato de la ciudad, de la construcción de caminos y puentes; está hecha siguiendo los modelos de aquellas sociedades económicas europeas del siglo XVIII.

La seriedad, la frialdad y la objetividad de su estudio convencen las palabras de Gonzalo Izquierdo. Su obra no es un texto académico; es si un documento valiosísimo para el lector interesado en la historia.

El autor analiza al agricultor del siglo pasado:

—Hay que distinguir dos períodos —manifestó—. Tengo la impresión, y se traslucen en el libro, que los agricultores del siglo XIX hasta los años 50 son gente muy atendida a la tierra, y tienen con ella un contacto bastante directo. Sin embargo, son también asentistas por un largo período (verano-invierno) que viven en la ciudad. Hay una acusación en este sentido. En la segunda mitad del siglo en que viene un desarrollo de capitales incipiente surge en algunos agricultores la idea de industrializar las tierras agrícolas incorporando maquinaria, pero desafortunadamente, ya sea porque la industrialización era cosa cara en Chile o porque existía resistencia a incorporar los últimos adelantos técnicos, la agricultura pasó enton-



ces por una época bastante crítica en que no se justificaba hacer grandes inversiones.

En el libro se detallan las corrientes ideológicas que nacieron de la Sociedad de Agricultura del siglo XIX. Gonzalo Izquierdo opina que con la actual Sociedad de Agricultura va a suceder algo análogo o que ésta perderá su influencia en el plano ideológico.

—Creo que la actual

Sociedad desde el punto de vista ideológico no presenta ninguna novedad. Por lo que ha visto a través de la prensa se ha preocupado por el fenómeno de la Reforma Agraria, pero considero que esto no se ha presentado como una cuestión ideológica, sino como una amenaza de cómo debe intervenir en un sentido más técnico y defendiendo una cierta tradición conservadora.

Evidentemente la Sociedad desde el punto de vista ideológico no presenta ninguna novedad. Por lo que ha visto a través de la prensa se ha preocupado por el fenómeno de la Reforma Agraria, pero considero que esto no se ha presentado como una cuestión ideológica, sino como una amenaza de cómo debe intervenir en un sentido más técnico y defendiendo una cierta tradición conservadora.

—Estoy concluyendo

un estudio sobre el ejército chileno durante el siglo XIX. Tiene como objeto precisar la condición social de la oficialidad del ejército a lo largo del siglo pasado y querer el proceso de profesionalización del ejército. Este estudio será publicado el próximo año por la Universidad de Chile.

El historiador se refiere luego a otras publicaciones:

—Se han editado trabajos monográficos —expresa— que tienen que ver con la sociedad agraria, pero no precisamente con el trabajo de la tierra. Mario Góngora ha escrito un trabajo excelente sobre el inquilinaje. En ICURA también se han hecho estudios que no faltan. Yuta si un análisis más general sobre el problema agrario. Supongo que se hacía cuando se terminaron estas monografías. Mi libro no es precisamente un estudio de la agricultura como fenómeno económico, sino un estudio de ciertas ideologías imperantes en el siglo pasado que tienen que ver con las clases rurales y otros problemas. De peso se establece cuál es la verdadera orientación que tuvo la Sociedad de Agricultura en el siglo XIX.

Gonzalo Izquierdo, que hizo sus estudios en la Universidad de Chile y en la Universidad de Berkeley, acaba de publicar su tesis en el Centro de Estudios Socio-Económicos de la Universidad de Chile. Actualmente se encuentra investigando dos nuevos temas:

Lillian Calm.

—Impresionante en marzo un trabajo cuyo objeto es analizar las distintas tendencias políticas chilenas de medidas del siglo pasado. Quisiera poder definir lo que era en ese momento un conservador, lo que era un liberal y cuáles eran los movimientos o las ideas más radicales que iban surgiendo en esa época. Por ejemplo, ya entonces había señales de una filosofía socialista. He continuado mi estudio entre los años que comprende la Revolución de 1851 hasta la Revolución de 1859, período muy rico para pesquisas. Además quisiera ver cuáles eran los intereses materiales que intervenían detrás de las personas. Por otra parte me interesa estudiar el proceso revolucionario mismo, no desde el punto de vista de los grupos dirigentes sino desde el ángulo del otro actor: el pueblo.

—En la tradición histórica chilena se ha clasificado con cierta libertad sin entrar en un análisis más minucioso de las ideas expresadas.

## "Estudio de las ideologías chilenas" [artículo] Lillian Calm.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Autor secundario:Calm, Lillian

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Estudio de las ideologías chilenas" [artículo] Lillian Calm.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile